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ACTA SESION ORDINARIA 4707 

 

 

Acta de la Sesión Ordinaria número cuatro mil setecientos siete, celebrada por 

la Junta Directiva del Instituto Nacional de Aprendizaje, en el Edificio de 

Comercio y Servicios en el Paseo Colón, a las diecisiete horas del    veintiuno  

de setiembre  del  dos mil quince, con la asistencia de los siguientes 

Directores: Sr. Minor Rodríguez Rodríguez, Presidente Ejecutivo;   Sr.  Jorge 

Muñoz Araya,  Vicepresidente; Sr. Carlos Lizama Hernández, Pbro. Claudio 

María Solano Cerdas; Sr. Tyronne Esna Montero; Sr. Luis Fernando Monge 

Rojas; Sr. Carlos Humberto Montero Jiménez; Sra. Alicia Vargas Porras, 

Viceministra de Educación y  Sr. Víctor Morales Mora, Ministro de Trabajo y 

Seguridad Social. Por la Administración: señora Ileana Leandro Gómez, 

Subgerente Técnica, Sr. Durman Esquivel, Subgerente Administrativo. Por la 

Auditoría Interna, Sra. Rita Mora Bustamante, Auditora Interna. Por la Asesoría 

Legal, Sr. Ricardo Arroyo Yannarella, Asesor Legal. Por la Secretaría Técnica: 

Sr. Bernardo Benavides Benavides, Secretario Técnico de Junta Directiva. 

 

ARTÍCULO PRIMERO:  

Presentación del Orden del Día 

 

El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva el proyecto  Orden 

del Día: 

1. Presentación del Orden del Día. 

2. Reflexión. 

3. Discusión y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria núm. 4706 
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4. Mociones. 

5. Unidad de Planificación y Evaluación. Oficio UPE-311-2015. Formulación de los 

documentos presupuestarios  2016. 

6. Presidencia Ejecutiva. Informe sobre estado contratación órgano externo legal para 

procedimiento administrativo en caso CATEAA y escenarios sobre prescripciones. 

7. Documentos que se distribuyen para ser conocidos en la próxima sesión: 

7.1 Secretaría Técnica. Informe de Investigación Preliminar, sobre los hechos 

denunciados por el señor Odir Garro Pérez. 

7.2 Asesoría Legal. Oficio AL-151-2015. Envío de propuesta de modificación al 

Reglamento para el pago del incentivo personas trabajadoras del INA que 

laboren en condiciones de peligrosidad. 

7.3 Asesoría Legal. Oficio 478-2015.  Criterio legal sobre las posibles cláusulas 

condicionales que se puedan estipular en  contratos de donación. 

Cumplimiento de Acuerdo núm. 371-2015-JD. 

8. Elección del o la Gerente General, de conformidad con el inciso n del artículo 6 del 

Reglamento de la Junta Directiva, y  artículos 11 y 12 de la Ley Orgánica del INA. 

9. Solicitudes de resolución según la Directriz 23-H. 

10. Asuntos de la Presidencia Ejecutiva. 

10.1 Reuni·n T®cnica ñFormaci·n profesional para el trabajo decente en la 

econom²a rural: innovaciones y desaf²os en una selecci·n de IFPò, Bogot§, 

Colombia, 7 y 8 de octubre de 2015. 

11. Varios 

 

 



 
 

Acta Sesión Ordinaria 4707  

  21 de setiembre del   2015 

3 

 
 
 

El señor Secretario Técnico, indica que le han solicitado incluir con carácter de 

urgencia una solicitud para un permiso sindical, que se podría incluir en el punto de 

Varios. 

 

El señor Presidente, menciona que se estaría incluyendo el punto señalado por el 

señor Secretario Técnico. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, solicita que el punto 8, se traslade, porque el 

currículo de la señora Jeannette Díaz Rojas, parece que  fue presentado hace un 

poco más de dos semanas, pero no fue hasta el día de hoy que lo recibió y aparte 

de otras cosas, desean revisarlo más a fondo, por lo que solicita que se traslade la 

votación. 

 

El señor Director Esna Montero, comenta que no sólo este currículo, porque tiene 

entendido, que también otras personas están optando a participar y al parecer los 

currículos tampoco se los han hecho llegar. 

 

Acota que dos personas de la Institución, le consultaron si se tenían sus currículos 

y les contestó que no había visto absolutamente nada más, que los currículos que 

le hicieron llegar.  Agrega que uno de los que les remitieron, llegó en forma 

incompleta, por lo que solicitaron que lo enviaran completo y no lo reenviaron 

nuevamente. 

 

Agrega que considera importante, para no hacer vicios de nulidad, que si hay 

personas que mandaron sus respectivos currículos, los remitan a todos los 

miembros de la Junta Directiva, para que puedan ser analizados. 
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El señor Director Lizama Hernández, comenta que no solo vicios de nulidad, sino 

también por principios básicos de transparencia, ética, igualdad de oportunidades, 

que son fundamentales en este tipo de decisiones, por lo que comparte el 

planteamiento del señor Director Esna Montero y agrega que hoy día sería muy 

imprudente tomar decisiones, si no han hecho llegar a los miembros de la Junta 

Directiva, todos los currículos de las personas que se han postulado. 

 

El señor Presidente, considera que es importante hacer la elección del Gerente 

General el día de hoy, porque han pasado varias semanas, sin tener Gerente 

General y la Institución no puede estar en esa condición. 

 

Agrega que tampoco, hubo una apertura de concurso, porque no es ese el 

procedimiento, donde se indicara que  se abre y se cierra en una fecha determinada, 

simplemente la Junta Directiva, tiene la potestad de hacer el nombramiento de la 

persona que considere conveniente, por lo anterior no se está violentando ningún 

procedimiento, puesto que no se estableció un procedimiento específico, tipo 

Concurso del Servicio Civil, por ejemplo. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, indica que de haber  sido urgente, se 

hubieran reunido en la Sesión del jueves pasado, había quórum, pero la Sesión se 

canceló, dado lo anterior no ve el sentido de urgencia. Agrega que inclusive el señor 

Director Solano Cerdas, pidió explicaciones de por qué se estaba cancelando la 

Sesión y no se les dijo nada al respecto. 

 

El señor Ministro de Trabajo, comenta que él también se inclina porque se mantenga 

el punto de la Agenda, para poder salir del tema.  Considera que existe una dinámica 
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del proceso y lo que más conviene es resolverlo. Señala que el proceso lleva varias 

semanas, ha habido oportunidad de que cada uno se manifieste, por la persona que 

considera que tiene las condiciones apropiadas para el puesto, y  el tema de 

conocer otros currículos, realmente no lo ve de recibo, en la perspectiva planteada 

por el señor Presidente Ejecutivo. 

 

Agrega que no se abrió un proceso, con fechas límites para entrega de currículos  

etc., sino más bien ha sido un proceso  gestionado por la Junta Directiva, con los 

nombres que en algún momento, el señor Presidente puso en la mesa y ha ido 

evolucionando, por lo que considera que se debe seguir adelante. 

 

El señor Director Esna Montero, pide disculpas al señor Ministro de Trabajo y  al 

señor Presidente Ejecutivo e indica que va a hablar enérgicamente, porque el jueves 

antepasado que había Sesión, habían 5 personas presentes y entre los temas 

estaba la elección del Gerente General y lo suspendieron, es decir se contaba con 

el quórum correspondiente y ahora lo mencionó el señor Vicepresidente y lo vuelve 

a recalcar. 

 

En ese sentido,  si se tenía en el aquel momento las condiciones, porque no era 

importante y ahora más de una semana después si es importante, por lo que  solicita 

que se les envié a los señores miembros de la Junta Directiva, los currículos para 

poder analizarlos, para que el próximo lunes, se tome la decisión, pero que esta sea 

basada en todos los currículos que le han remitido al señor Presidente, porque les 

han informado, que los mismos se le han remitido al señor Presidente. 

 

Una vez recibidos los currículos y analizados, poder tomar una decisión, porque 

dicha elección la hace la Junta Directiva, no el Presidente Ejecutivo.  Por lo anterior 



 
 

Acta Sesión Ordinaria 4707  

  21 de setiembre del   2015 

6 

 
 
 

solicita nuevamente poder ver todos los currículos de las personas interesadas, que 

a la fecha no les han hecho llegar. 

 

El señor Director Monge Rojas, menciona que antes de salir de viaje, se reunió  en 

la UCCAEP para ver este tema y se había quedado que se iba a ver, una vez que 

estuvieran todos los miembros de la Junta Directiva, y como  salió del país en esa 

semana, fue la razón por la cual se había tomado la decisión, de ver el tema hasta 

el día de hoy.  

 

Acota  que en lo personal, no ve porque se deba pasar ese punto e indica que no 

tiene problema en verlo el día de hoy. 

 

El señor Director Lizama Hernández, comenta que no desea entrar en una polémica 

larga, porque considera que este es un tema, que se puede resolver muy 

rápidamente, en su opinión, cita el refrán: ñla mujer del César tiene que ser honesta 

y parecerloò y este caso es un tema ético, por lo menos así lo ve y así como 

decidieron esperar a que regresara el señor Director Monge Rojas, por razones 

éticas, no por ninguna otra razón. 

 

Considera que es absolutamente indispensable, que esta votación se postergue 

hasta tener todos los currículos, de las personas de la Institución o fuera de la 

Institución, que han manifestado interés en  postularse para la Gerencia General del 

INA, no hacerlo, sería un acto muy bochornoso y negar posibilidades de igualdad 

de aspiraciones para postularse, eso sería no tener las mismas condiciones para 

todas las personas, seria falta de transparencia y no desea que la Institución se vea 

envuelta en esto, por algo que perfectamente se resuelve, si se posterga la elección 

una semana. 
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El señor Director Solano Cerdas, menciona que han tenido muchos casos, en que 

la gente se queja de la poca formalidad de la Institución, existen personas a las que 

se queda en llamar para alguna gestión determinada y se pasa hasta un año para 

que la llamen o no la llamen, agrega que esta situación se da muy frecuentemente. 

 

En esta oportunidad, se trata de la señora Díaz y  para ubicarla mejor le consultó 

qué a quién y cuándo trajo el currículo y la señora respondió que al señor Presidente 

Ejecutivo en el mes de agosto, de manera que es demasiado, como para pasarle 

por encima. 

 

Considera igualmente que es un tema de responsabilidad y de seriedad para la 

Institución y si se quejan que a niveles bajos la gente no cumple y a este nivel, se 

actúa de esta manera, no es nada bueno. 

 

El señor Presidente, pone a la señora Viceministra, en conocimiento de la situación 

que se presenta, con respecto al nombramiento del Gerente General. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, señala que tienen nuevos argumentos para 

dicha solicitud, comenta sobre una nota que envía el señor Presidente, a su criterio 

desafortunada, pero que la envió con la intención de que los señores miembros de 

la Junta Directiva reflexionaran y señala los atributos del señor Ricardo León, pero 

considera al respecto que ellos deben verificar dichos atributos, dentro de su labor 

del INA. 
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En ese sentido, tienen derecho a poder ver si lo que señala el señor Presidente, es 

cierto e indica que de todas maneras, si se va a dar la elección, van a poner lo que 

ha pasado, lo que ha sido y no es la primera vez que tienen una interferencia de tipo 

político, la primera elección que se tuvo, también tuvo interferencia política y debe 

decirlo y denunciarlo en esta Junta Directiva. 

 

El señor Director Esna Montero, comenta que la Junta Directiva de hoy es atípica 

completamente, solicita vehementemente a la señora Auditora Interna, a los 

Subgerentes, y a todos los funcionarios administrativos, que abandonen la Sala de 

Sesiones por un espacio de 10 minutos para poder conversar algunas situaciones 

fuera de actas. 

 

En ese sentido,  recuerda que eso fue lo que mencionaron en la reunión de la 

UCCAEP, que los señores miembros de Junta Directiva,  iban a conversar sobre 

este tema particular antes de entrar a la votación. 

 

El señor Presidente, señala que no están todavía sometiendo a votación la elección 

del Gerente General, están sometiendo a votación la Agenda e indica que cuando 

llegue el momento de elegir al Gerente General, le pueden solicitar a los 

compañeros que se retiren. 

 

El señor Director Esna Montero, señala que están sometiendo a la Agenda dicho 

punto e indica que considera que se pueden quedar presentes los señores, pero en 

su caso se retiraría, porque es un Directivo y está dando una situación que solicita 

se realice como Directivo de la Junta Directiva. 
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Agrega que lo que está solicitando, es que dejen a los miembros de la Junta 

Directiva, conversar tranquilamente durante 10 minutos, para determinar si dejan o 

no ese punto en la Agenda.  Y como Directivo está en su derecho de realizar dicha 

solicitud, le pueden decir que no, pero si le dicen que no, solicita que quede en 

Actas.   Eso es todo lo que solicita 10 minutos para conversar los señores directores. 

 

El señor Presidente, indica que se van a tomar un receso de 10 minutos y solicita a 

los señores de la Administración que abandonen la Sala de Sesiones. 

 

Se retiran del Salón de Sesiones. 

 

Se reinicia la Sesión. 

 

El señor Presidente, comenta que en el análisis de la Agenda para el día de hoy, 

para modificarla o dejarla como está, el señor Vicepresidente Muñoz Araya, solicita 

que el punto 8, se posponga para la próxima sesión. 

 

El señor Director Lizama Hernández, comenta que ha respaldado la posición del 

Vicepresidente  Muñoz Araya, de postergar la votación para la próxima semana, por 

razones principalmente de carácter ético, que tienen que ver con la transparencia 

en las acciones y decisiones de los poderes públicos, que tiene que ver con igualdad 

de oportunidades y tiene que ver también con una buena práctica, en el manejo 

administrativo y de los procedimientos que se aplican en decisiones de importancia 

en la Administración Pública. 
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Acota que señala esto, porque uno de los elementos es, que para poder efectuar la 

elección, se necesita que todas las personas que tengan posibilidades e interés, 

antecedentes académicos, técnicos y experiencia, para optar a la Gerencia General 

del INA, puedan hacerlo en igualdad de condiciones y lamentablemente han tenido 

información de personas, que enviaron sus currículos a la Presidencia Ejecutiva y 

esos currículos no fueron incluidos en la lista que la Presidencia Ejecutiva, somete 

a consideración de los miembros de la  Junta Directiva. 

 

Menciona, que incluso en otros casos, hubo currículos incompletos que en su 

momento, se solicitó que se completaran, para poder tener un conocimiento 

completo y cabal de las personas y tampoco se los hicieron llegar, esto en su opinión 

puede ser una causa muy fuerte de nulidad de todo el proceso de elecciones, 

porque no hay igualdad de condiciones para todos los postulantes. 

 

Lo anterior, independientemente de otros elementos, en cierto modo de intervención 

política que se ha dado, que al adicionarse a los elementos que mencionó, 

prácticamente dejaría esta elección en una situación de absoluto cuestionamiento y 

considera que esto es muy malo, para una Institución del prestigio del INA, verse 

sometida a una situación que incluso puede perjudicar fuertemente su imagen. 

 

Agrega, que por las razones señaladas, fue que solicitaron que se postergara este 

tema para una próxima Sesión, para dar tiempo a que se puedan conocer y evaluar 

todos los currículos, de las personas que se han postulado para el puesto. 

 

El señor Presidente, desea agregar que el proceso de  recepción de currículos no 

es un proceso infinito que no tenga límite y a lo largo de estas semanas se ha tenido 

la oportunidad de ver un conjunto de currículos y de nombres de personas, tanto 
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internas como externas de la Institución, ya suman varias semanas que lleva el 

proceso. 

 

El señor Director Lizama Hernández, comenta  que no ha habido ninguna reunión 

de análisis de los currículos respecto a esta elección. Se han dado conversaciones 

bilaterales sobre algún nombre, pero no ha habido ninguna reunión general y menos 

se ha tenido a la vista, la totalidad de los currículos de las personas, que han 

manifestado interés en postularse. 

 

El señor Director Esna Montero, agrega que aunando a todo lo mencionado por el 

señor Director Lizama Hernández, también desea expresar algo y que quede en 

Actas. 

 

Acota que los señores miembros de la Junta Directiva, solicitaron que les enviaran 

la información, la primera vez que se les envía, estaban tres personas en la lista y 

en la segunda lista, también había tres personas, que el señor Minor Rodríguez, 

Presidente Ejecutivo de la Institución, les remite y de las tres personas de la primera 

lista, había una de la cual no llegó el currículo completo y le solicitaron que les 

enviará el currículo de esta persona completo, para analizarlo y no se los remitieron. 

 

Por lo anterior, no se cumplió con lo solicitado, un miembro de la Junta Directiva, 

adhiriendo a todo lo mencionado por el señor Director Lizama Hernández, esta eso 

otro que para él es más grave, porque solicitaron que les enviaran la información 

para poder verla y analizarla y poder determinar cuáles eran los grados académicos  

y la experiencia del compañero y no se los remitieron, aun cuando solicitaron dicha 

información. 
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Por esto y unido a todo lo mencionado por el señor Director Lizama Hernández, es 

que se está solicitando, aunque ya se votó, trasladar ese punto para la próxima 

Sesión,  para poder analizar todos los currículos nuevos y el currículos que el señor 

Presidente, incluyó en la primera lista y llegó incompleto. 

 

El señor Presidente, comenta que le envió un mensaje escrito al  señor Víctor Díaz 

Mora, mediante el cual le solicitaba que enviara su currículo en Word, porque lo 

remitió en PDF  e  hizo caso omiso a su solicitud. 

 

El señor Presidente, somete a votación el proyecto del Orden del Día, el cual se 

aprueba de la siguiente manera: 

 

1. Presentación del Orden del Día. 

2. Reflexión. 

3. Discusión y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria núm. 4706 

4. Mociones. 

5. Unidad de Planificación y Evaluación. Oficio UPE-311-2015. Formulación de 

los documentos presupuestarios  2016. 

6. Presidencia Ejecutiva. Informe sobre estado contratación órgano externo 

legal para procedimiento administrativo en caso CATEAA y escenarios sobre 

prescripciones. 

7. Documentos que se distribuyen para ser conocidos en la próxima 

sesión: 

7.1 Secretaría Técnica. Informe de Investigación Preliminar, sobre los 

hechos denunciados por el señor Odir Garro Pérez. 
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7.2 Asesoría Legal. Oficio AL-151-2015. Envío de propuesta de 

modificación al Reglamento para el pago del incentivo personas 

trabajadoras del INA que laboren en condiciones de peligrosidad. 

7.3 Asesoría Legal. Oficio 478-2015.  Criterio legal sobre las posibles 

cláusulas condicionales que se puedan estipular en  contratos de 

donación. Cumplimiento de Acuerdo núm. 371-2015-JD. 

8 Elección del o la Gerente General, de conformidad con el inciso n del artículo 6 

del Reglamento de la Junta Directiva, y  artículos 11 y 12 de la Ley Orgánica del 

INA. 

9 Solicitudes de resolución según la Directriz 23-H. 

10 Asuntos de la Presidencia Ejecutiva. 

10.1 Reuni·n T®cnica ñFormaci·n profesional para el trabajo decente en la 

econom²a rural: innovaciones y desaf²os en una selecci·n de IFPò, Bogot§, 

Colombia, 7 y 8 de octubre de 2015. 

11 Varios 

- Oficio GG-1447-2015, en relación con permiso solicitado por el funcionario 

Miguel Vargas Arias. 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 505-2015-JD 
 

CONSIDERANDO: 

 

1.- Que el señor Secretario Técnico, informa que la Gerencia General remitió con carácter 

de urgencia, el Oficio GG-1447-2015, en relación con permiso sindical, solicitado por el 

funcionario Miguel Vargas Arias. 

 

2.- Que el Vicepresidente Jorge Muñoz Araya mociona para que el punto 8)  del Orden del 

Día, en relación con la elección del Gerente General, se posponga para una próxima sesión. 
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3.- Que dicha moción fue discutida y sometida a votación, la cual obtuvo cinco votos en 

contra de los señores Directores Minor Rodríguez Rodríguez, Victor Morales Mora, Alicia 

Vargas Porras, Carlos Humberto Montero Jiménez y Luis Fernando Monge Rojas, y cuatro 

votos a favor de los señores Directores Jorge Muñoz Araya, Carlos Lizama Hernández, 

Tyronne Esna Montero y Claudio Solano Cerdas. En presencia de dicho resultado, se tiene 

por rechazada la moción. 

 

4.- Que los Directores que votaron en contra de dicha moción, justificaron su decisión tal 

como consta en actas. 

 

5.- Que, sometida la propuesta original de orden del día a votación,  y  por haber tenido la 

mayoría de cinco  votos, de los  directores Minor Rodríguez Rodríguez, Victor Morales Mora, 

Alicia Vargas Porras, Carlos Humberto Montero Jiménez y Luis Fernando Monge Rojas, se 

aprueba el Orden del Día tal como se propuso. 

 

POR TANTO: 

 

POR MAYORÍA DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA VOTACIÓN, SE 

ACUERDA:  

 

PRIMERO: INCLUIR EN EL CAPÍTULO DE VARIOS EL OFICIO GG-1447-2015, EN 

RELACIÓN CON PERMISO SINDICAL, SOLICITADO POR EL FUNCIONARIO MIGUEL 

VARGAS ARIAS.  

 

SEGUNDO: RECHAZAR LA MOCIÓN DEL DIRECTOR JORGE MUÑOZ ARAYA, 

RELATIVA A POSPONER EL CONOCIMIENTO DEL PUNTO OCTAVO DEL ORDEN DEL 

DÍA. 

 

TERCERO: APROBAR EL PROYECTO DEL ORDEN DEL DÍA DE LA SESIÓN 

ORDINARIA NÚMERO  4707,  TAL COMO SE PROPUSO Y CONSTA EN ACTAS. 
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ARTÍCULO SEGUNDO: 

Reflexión. 

 

La señora Viceministra de Educación, procede con la Reflexión del Día. 

 

ARTÍCULO TERCERO 

Discusión y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria  núm.    

 

El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva, el acta de la 

Sesión Ordinaria Nº 4706, sobre la que no se tiene observaciones y se aprueba por 

Mayoría de los presentes.  

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 508-2015-JD 
 

 
CONSIDERANDO: 

 

1. Que el Presidente  somete a discusión y aprobación de los miembros de la 

Junta Directiva presentes, el  acta número 4706 de la Sesión Ordinaria, celebrada 

el 16 de setiembre de 2015. 

 

2. Que no hubo ninguna observación de fondo ni de forma por parte de los 

señores Directores presentes. 

  

POR TANTO: 
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POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: APROBAR EL ACTA DE JUNTA DIRECTIVA DE LA SESIÓN ORDINARIA 

NÚMERO 4706, CELEBRADA EL 16 DE SETIEMBRE DE 2015. 

  

ARTÍCULO CUARTO  

Mociones. 

 

El señor Director Esna Montero,  indica que de la visita que realizaron a la 

Provincia de Limón, el pasado fin de semana, tuvieron la oportunidad de conversar 

con algunos estudiantes, que son la razón de ser de la Institución y que eso es lo 

que se hace cuando se visita algún Centro, en esa oportunidad los estudiantes les 

comentaron varias cosas, primero, en cuanto a la situación de la becas, que los 

depósitos de las mismas, se dan en forma tardía y llegan montos irregulares. 

 

Se les indica que van a recibir un monto y llegan otros montos completamente 

diferentes. 

 

Lo segundo, es que los materiales de los cursos, siempre llegan tarde, son 

situaciones particulares. 

 

Acota que esta es una Moción integrada, los montos de los depósitos 

correspondientes a las becas y los materiales de los cursos, para que bajo esta 

primicia se realice un estudio, una investigación y también si es posible, redactar 

una política, donde se indique como se debe estipular, porque al parecer se está 

haciendo caso omiso a los reglamentos que existen, dentro de la Institución. 
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Eso significa, que a nadie le está importando lo que dicen los Reglamentos de la 

Institución, desea hacer una Moción para que de lo mencionado, se realice un 

estudio, una investigación y sacar una política, para que esto que está pasando con 

respecto a los depósitos tardíos y los montos irregulares, así como los materiales 

de los cursos, que siempre llegan tarde, se pueda solucionar, porque no es la 

primera vez que se trae este tema. 

 

El señor Presidente, indica que se le delegará este asunto a las Subgerencias 

Administrativa y Técnica, según corresponda, para que realicen un informe sobre 

las dos situaciones que se están dando en la Provincia de Limón. 

 

Somete a votación la moción sobre montos de las becas. 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 509-2015-JD 
 

CONSIDERANDO: 

 

1. Que el Director Tyronne Esna Montero, mociona para que la Administración 

presente a la Junta Directiva un informe sobre la situación que está pasando en la 

Unidad Regional Caribe, en cuanto a los depósitos de los montos de las becas para 

los estudiantes, toda vez que se les están depositando montos incorrectos,  así 

como también sobre la llegada tardía de los materiales de los cursos. 

 

2.  Que el señor Director Esna Montero solicita que la Administración solucione 

de inmediato dicha situación, así como también que emita una política al respecto. 

 

POR TANTO: 

 
  
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 
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VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: QUE LA SUBGERENCIA ADMINISTRATIVA Y LA SUBGERENCIA 

TÉCNICA PRESENTEN A LA JUNTA DIRECTIVA, EN UN PLAZO DE TRES 

SEMANAS, UN INFORME SOBRE LA SITUACIÓN QUE SE ESTÁ DANDO EN LA 

UNIDAD REGIONAL CARIBE, EN CUANTO AL DEPÓSITO DEL MONTO DE LAS 

BECAS DE LOS ESTUDIANTES Y LA LLEGADA TARDÍA DE LOS MATERIALES 

DE LOS CURSOS A DICHA REGIONAL. 

 

ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD 

 

El señor Director Esna Montero,  señala que a nivel de la Unidad Regional Caribe, 

por lo general, todos los alumnos en la Provincia de San José y otras provincias, 

tienen su respectivo carnet, es una obligación portarlo, lo indica el Reglamento y en 

la Unidad Regional Caribe, nadie tiene carnet, absolutamente ningún estudiante, 

según lo que se les informó. 

 

Agrega que se debe estandarizar, que todos los estudiantes de la Institución 

cuenten con su carnet de estudiante. 

 

El señor Presidente, comete a votación la propuesta 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 510-2015-JD 
 

CONSIDERANDO: 

 

ÚNICO:  Que el Director Tyronne Esna Montero, hace mención que a los 

estudiantes de la Unidad Regional Caribe no se les ha entregado el carné que por 
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reglamento se establece, por lo que mociona para que se les brinde los carnets 

respectivos a todos los estudiantes de dicha Unidad y que se informe a la Junta 

Directiva sobre dicha situación.  

 

POR TANTO: 

 
  
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: QUE LA SUBGERENCIA TÉCNICA CORRIJA EL FALTANTE DE 

CARNETS DE LOS ESTUDIANTES DE LA UNIDAD REGIONAL CARIBE Y QUE 

PRESENTE A LA JUNTA DIRECTIVA, EN UN PLAZO DE TRES SEMANAS, UN 

INFORME SOBRE DICHA SITUACIÓN.  

 

El señor Director Esna Montero, menciona sobre la gestión integral de residuos, 

las aulas, los talleres y las oficinas, están repletos de residuos en mal estado, 

porque según les informan, los almacenes no quieren aceptar ningún residuo.   

 

Por lo anterior, las aulas de Limón y  también algunas oficinas de San José, tienen 

los residuos amontados en una esquina, porque cuando se solicita al almacén que 

los reciba, indican que ellos no aceptan residuos. 

 

Acota que la Moción, es para que se haga cumplir la política que existe o que se 

aplique el Reglamento que existe sobre residuos e indica que como es  posible que 

se tengan oficinas saturadas de residuos  y no se pueda hacer absolutamente nada 

al respecto.  Menciona que estos residuos son equipo, máquinas, muebles, sillas, 

materiales. 
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El señor Presidente, menciona que hay un plan de disposición de chatarra y otros 

residuos. 

 

El señor Subgerente Administrativo, comenta que efectivamente esa es una 

situación que los mantiene preocupados, como  bien lo apunta el Director Esna 

Montero, y  se han estado buscando diferentes alternativas, una de ellas fue la 

creación de un Cartel, que se ha estado analizando, pero tiene más problemas que 

ventajas. 

 

Agrega que se está analizando la posibilidad de un convenio, con alguna empresa 

que esté debidamente autorizada y certificada, para dar trazabilidad, porque igual 

no se pueden deshacer de esos materiales, si no se tiene la debida trazabilidad, en 

cumplimiento de la política ambiental, por ejemplo. 

 

Señala que se está llegando ya a una solución  y espera poder presentar en los 

próximos días una solución a esa problemática, que como bien apunta el señor 

Director, los aqueja desde hace bastante tiempo. 

 

 

El señor Director Esna Montero, solicita un informe al respecto con soluciones, no 

solo el informe, desea soluciones.  

 

El señor Presidente, somete a votación la propuesta del señor Director Esna 

Montero.  

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 511-2015-JD 
 

CONSIDERANDO: 
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ÚNICO: Que el Director Tyronne Esna Montero, informa que en las aulas, talleres y 

oficinas de la  Unidad Regional Caribe y algunas oficinas de San José, están llenas 

de residuos que no sirven, ya que, según le han informado, el Almacén central no 

está recibiendo ningún residuo, por lo que mociona para que se haga cumplir la 

política que existe en cuando a la gestión integral de residuos y que se presente a 

la Junta Directiva un informe sobre dicha situación.   

POR TANTO: 

 
  
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: QUE LA SUBGERENCIA ADMINISTRATIVA, LE DE UNA SOLUCIÓN 

INMEDIATA AL PROBLEMA DE RESIDUOS QUE TIENE LA UNIDAD REGIONAL 

CARIBE Y ALGUNAS OFICINAS DE SAN JOSE, Y QUE PRESENTE A LA JUNTA 

DIRECTIVA, EN UN PLAZO DE TRES SEMANAS, UN INFORME SOBRE DICHA 

SITUACIÓN.  

 

ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD 

 

 

El señor Director Esna Montero,  se refiere a una situación que se está 

presentando en la Unidad de Comunicaciones de la Sede Central, donde al parecer 

les están quitando los permisos de ingreso a YouTube y Facebook  y ellos deben 

estar subiendo videos, fotografías de actividades de la Institución y no pueden 

porque se les están restringiendo esos accesos. 
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Considera que eso es totalmente ilógico en una Institución como  el INA, si ese es 

el trabajo de la Institución.  Les quitan absolutamente todos los accesos para subir 

videos en YouTube en el canal que tiene el INA. 

 

Manifiesta que lo anterior, le parece inaudito en una Institución como el INA, donde 

se dice tener un sello de calidad y que esas cosas estén pasando, considera que 

se deben tomar determinaciones como administración y por eso, trae el tema a 

colación, porque el anterior es un trabajo diario y la Institución debe divulgar más en 

las redes sociales.  Solicita una pronta solución a esa situación.  

 

El señor Presidente, comenta que la señora Lorena Sibaja, encargada de la Unidad 

de Comunicación, también le ha puesto la queja al respecto y ya se reunieron con  

encargados de la GTIC y el señor Subgerente Administrativo, está atendiendo ese 

asunto y agradece al señor Director por mencionarlo. 

 

Agrega que lo que se ha estado buscando, es evitar el abuso y no se refiere a la 

Asesoría de la Comunicación, sino por parte de funcionarios y estudiantes que 

muchas veces  escuchan en gran cantidad de tiempo, música en YouTube y eso 

hace que el servicio se ponga lento. 

 

Acota que le indicó al señor Gustavo Ramírez de la Peña, que algunos servicios, 

obviamente como el caso de la Asesoría de la Comunicación y para algunos 

docentes, que se encargan de diseñar y de buscar información de ese tipo, que 

obviamente deberían tener un código que le permita  el acceso, pero no para todos, 

porque en el momento que se abre para todos, todos escuchan música de video y 

eso hace que el servicio sea lento. 

 

El señor Director Esna Montero, indica que su solicitud va en favor de los 

compañeros y compañeras, que trabajan con redes sociales. 
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El señor Presidente, comenta que el mismo día que la señora Sibaja, presentó la 

queja,  el señor Subgerente Administrativo se reunió con la señora Sibaja y  con los 

compañeros encargados.   

 

El señor Director Esna Montero, mociona sobre la finalidad de lo que produce el 

Núcleo Textil, porque por ejemplo,  cuando el Núcleo Textil hace gabachas u otras 

situaciones particulares, cuál es la finalidad de esos productos, vender, donar los 

productos que terminan los mismos estudiantes, porque ellos también aportan 

botones, hilos y otros materiales. 

 

Agrega que los estudiantes aportan materiales y el Núcleo, les dice que se los vende 

en un módico precio, así lo indica el Núcleo. 

 

Acota que el Núcleo vende en un módico precio, las confecciones que hacen allí,  

cuando los mismos estudiantes están aportando hilos, telas y otros materiales, 

porque dichos materiales no se los suministra el INA. 

 

Añade que la  Institución número uno, según  la Contraloría General de la República, 

la más grande y no suministra los materiales a los estudiantes, teniendo ellos  que 

aportar los mismo y por eso  solicita la creación de una política,  de qué es lo que 

se va a ser con esos productos,   o que dichos productos puedan ser utilizados  por 

otros Núcleos, por ejemplo, las gabachas que hacen para cocina, que se les puedan 

dar a los muchachos del área de gastronomía, así como los delantales. 

 

El señor Presidente, consulta al señor Asesor Legal, si esto sería como un 

reglamento que regule los productos que elaboren los estudiantes. 
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El señor Asesor Legal, responde que ya existe un Reglamento de Ventas en ese 

sentido y considera que se debe revisar, de cara a la situación planteada por el 

señor Director Esna Montero.  

 

Indica que en este momento el Reglamento es general, no ve excepciones, cita el 

ejemplo de que siempre se ha partido, de que todos los muchachos reciben los 

materiales por parte de la Institución y bajo ese concepto, la situación que plantea 

el señor Director es muy particular. 

 

Considera que raíz de lo mencionado, se debe revisar el Reglamento, para ver si 

se deben establecer excepciones con esas particularidades. 

 

El señor Director Lizama Hernández, menciona que fue testigo de la conversión del 

señor Director Esna Montero y puede agregar un poco más sobre el tema. 

 

Señala que es el Módulo del Núcleo textil para uniformes y normalmente los 

uniformes son para hospitales, para hoteles, restaurantes y algunas otras 

actividades que utilizan uniformes y son los que ellos producen, por eso la parte que 

plantea el señor Director Esna Montero, es en el sentido de que esos uniformes que 

obviamente a una persona que está en el módulo de diseño y fabricación de ropa, 

de nada le sirve quedarse con un uniforme de cocina, lo lógico sería que ese 

uniforme de cocina se traslade gratuitamente, al área de gastronomía del INA y se 

encuentre algún mecanismo, para que éste llegue a los alumnos del área de 

gastronomía del INA. 

 

Pero también, está el problema del uniforme de los alumnos, porque en este evento 

que se realizó en el Caribe, todas las demás áreas estaban con sus uniformes muy 

correctos y bien presentados, pero las muchachas del módulo de uniformes, eran 

las únicas que no tenían uno. 
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Acota que el curso es muy corto, que dura seis meses, pero  es bastante tiempo y 

se le ocurre que algo practico,  sería que el primer uniforme que ellos hicieran, fuese 

su propio uniforme, utilizando la materia prima y los instrumentos que suministra el 

INA, de tal modo que no queden de segundo nivel, frente a los demás que están 

muy bien presentados y ellos con su ropita común y corriente. 

 

El señor Presidente, menciona al señor Asesor Legal, que esto está muy afín del 

tema de formaciónïproducción, indica que se está hablando de telas, pero si los 

estudiantes hacen una banca o una silla, un sillón y puede quedar en el INA,  para 

que ellos mismos se sienten al final de cuentas tiene la misma lógica. 

 

En ese aspecto, si se hace una gabacha,  para que pueda ser utilizada por los 

mismos estudiantes,  está bien, porque si los estudiantes de Textil, hicieron unas 

gabachas que luego le pueden servir a los estudiantes de mecánica,  está bien, pero 

también si los muchachos de maderas, hicieron una banca que posteriormente les 

puede servir a ellos mismos, para después tener una salita donde descansar, 

considera que es la misma lógica. 

 

El señor Asesor Legal, responde que habría que revisar esa lista, porque en realidad 

históricamente información-producción se ha utilizado, pero en la parte de 

construcción civil, por tal motivo habría que valorar las situaciones, que se están 

presentado con esas nuevas situaciones y ver en que se pueden ajustar a los 

Reglamentos existentes o la emisión de una nueva política. 

 

El señor Presidente, menciona que los recursos de la Institución se reutilicen en la 

misma Institución. 
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El señor Asesor Legal, responde que se debe analizar,  porque está la parte técnica,  

porque la producción tampoco va a ser tal que se pueda prescindir,  según el 

reglamento de uniformes,  de los uniformes de las demás personas que los 

requieren.   

 

El señor Presidente, comenta que de acuerdo con la Moción del señor Director Esna 

Montero, esta  se orienta en solicitar a la Asesoría Legal y a la Subgerencia Técnica,  

que hagan  una recomendación,  sobre la mejor manera en que podría aprovecharse 

esos recursos, vía reglamento o política en el plazo de un mes. 

 

Somete a votación la propuesta. 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 512-2015-JD 
 

CONSIDERANDO: 

 

ÚNICO:  Que el Director Tyronne Esna Montero hace referencia sobre la situación 

que se está dando en el Núcleo Textil, toda vez que dicho Núcleo vende a un módico 

precio, todos los productos que confeccionan los mismos estudiantes, siendo que 

éstos están aportan los materiales porque el INA no se los está suministrando, por 

lo que mociona para que se haga una política sobre dicha situación. 

 

POR TANTO: 

 
  

POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: QUE LA SUBGERENCIA TÉCNICA, EN CONJUNTO CON LA ASESORÍA 
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LEGAL, PRESENTEN UN INFORME A LA JUNTA DIRECTIVA, EN UN PLAZO DE 

UN MES,  SOBRE LA POSIBILIDAD DE QUE EL INA, A TRAVÉS DE UN 

REGLAMENTO O UNA POLÍTICA, PUEDA APROVECHAR LOS PRODUCTOS 

ELABORADOS POR EL NÚCLEO TEXTIL.  

 

 

El señor Director  Lizama Hernández, señala que sobre la Licitación para la 

construcción  de la nueva sede del INA en la Unidad Regional de Heredia, ha 

recibido una comunicación que indica que la Contraloría General de la República, 

el día 10 de setiembre del año en curso, ha dado respuesta y resolución a una 

apelación en contra de la Resolución de declarar desierta, la Contratación Directa 

2014 CD-000229-01, referida a la ñConstrucci·n del nuevo Centro de Formaci·n y 

Direcci·n Regional del INA en la provincia de Herediaò. 

 

Considera  que la Resolución de la Contraloría General de la República se trata de 

una muy buena noticia, porque abre nuevamente la posibilidad de que ésta 

construcción tan importante, para el cumplimiento de los fines del INA en Heredia, 

pueda iniciarse a un corto plazo. 

 

Agrega, que otro aspecto muy interesante y valioso de la Resolución de la 

Contraloría General de la República es que también resuelve, de un modo muy 

claro, las dudas que había por parte de algunos funcionarios del INA, acerca de la 

aplicación del derecho que el INA para no pagar impuestos, respecto de los bienes 

requeridos para ejecutar sus proyectos. 

 

Por lo tanto, con base en lo anterior, solicita que a la Administración, tanto a la 

Presidencia Ejecutiva, Gerencias Administrativas, las Unidades correspondientes y 

la Asesoría Legal, se aboquen urgentemente a cumplir  todo lo correspondiente para 
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que esta licitación se ejecute y se puedan iniciar las obras constructivas al más 

breve plazo. 

 

El señor Presidente, comenta que la Presidencia ha hecho algunas reuniones y 

adelantos y que la Subgerencia Administrativa, desde que llegó el comunicado, con 

el interés de que en un corto plazo, tener bien revisados y presentarlo a la Junta 

Directiva. 

 

En ese sentido,  lo que solicita el señor Director Lizama Hernández, es que se 

presente a Junta Directiva la licitación, lo más pronto posible. 

 

El señor Subgerente Administrativo, señala  que se tiene una ruta crítica proyectada, 

basada en el pronunciamiento de la Contraloría y precisamente entran varios 

factores, en este momento debe  ser comunicada a la Unidad de Compras 

Institucionales y elevada a la Comisión Institucional e indica y  está pendiente casi 

que diariamente, del seguimiento del asunto, para garantizar que vaya avanzando 

en el menor tiempo posible.  

 

Acota que en este momento no tiene a mano la ruta crítica, para indicar en qué 

tiempo se puede hacer la presentación, pero está trabajando en ello. 

   

  

El señor Presidente, solicita al señor Subgerente Administrativo, que para la próxima 

sesión se presente la ruta crítica de la licitación. 

 

 

Somete a votación la propuesta. 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 513-2015-JD 
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CONSIDERANDO: 

 

1. Que el Director Lizama Hernández informa que ha recibido una comunicación 

que indica que la Contraloría General de la República, el día 10 de setiembre del 

año en curso, ha dado respuesta y resolución a una apelación en contra de la 

Resolución de declarar desierta la Contratación Directa 2014 CD-000229-01, 

referida a la ñConstrucci·n del nuevo Centro de Formaci·n y Direcci·n Regional del 

INA en la provincia de Herediaò. 

2.  Que considera que la Resolución de la Contraloría General de la República 

se trata de una muy buena noticia, porque abre nuevamente la posibilidad de que 

ésta construcción, tan importante para el cumplimiento de los fines del INA en 

Heredia, pueda iniciarse a un corto plazo. 

3. Que otro aspecto muy interesante y valioso de dicha resolución, es que 

también resuelve, de un modo muy claro, las dudas que había por parte de algunos 

funcionarios del INA, acerca de la aplicación del derecho que el INA para no pagar 

impuestos, respecto de los bienes requeridos para ejecutar sus proyectos. 

4.  Que  el Director Lizama Hernández con base en lo anterior, mociona para  

que a la Administración, tanto a la Presidencia Ejecutiva, Subgerencia 

Administrativa, las Unidades correspondientes y la Asesoría Legal, se aboquen 

urgentemente a cumplir  todo lo correspondiente para que esta licitación se ejecute 

y se puedan iniciar las obras constructivas al más breve plazo. 

 

POR TANTO: 

 
  
POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, SE ACUERDA: 

 

ÚNICO: TRASLADAR LA PROPUESTA PRESENTADA POR EL DIRECTOR 

LIZAMA HERNÁNDEZ, CONTENIDA EN EL PRESENTE ACUERDO, A LA 

PRESIDENCIA EJECUTIVA, SUBGERENCIA ADMINISTRATIVA, ASESORÍA 

LEGAL Y UNIDADES CORRESPONDIENTES, INSTÁNDOLAS A PONER EN 
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APLICACIÓN LO DISPUESTO POR LA CONTRALORÍA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA EN LA RESOLUCIÓN R-DCA-690-2015 NOTIFICADA EL DÍA  10 DE 

SETIEMBRE DEL AÑO 2015. 

 
ACUERDO APROBADO EN FIRME POR UNANIMIDAD 
 

 

ARTÍCULO QUINTO 

Unidad de Planificación y Evaluación. Oficio UPE-311-2015. Formulación de 

los documentos presupuestarios  2016. 

 

El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva el tema que será 

presentado por el señor Roberto Mora Rodríguez, Jefe de la Unidad de Planificación 

y Evaluación, señora Leda Flores, Encargada del Proceso de Planeamiento 

Estratégico y el señor Reynaldo Méndez, colaborador del Proceso de Planeamiento 

Estratégico  

 

 

El señor Roberto Mora, procede con la presentación  
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El señor Vicepresidente Muñoz Araya, comenta que le parece que subió un poco 

la parte del porcentaje en recurso humano,  consulta en qué porcentaje subió. 
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El señor Mora, responde que efectivamente subió en un porcentaje de un 7.94%. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, consulta sobre las razones de dicho 

incremento 

 

 

El señor Mora, responde que lo aducen principalmente, a la proyección del aumento 

de salarios que se pueda registrar en el período y  principalmente porque no hay 

plazas nuevas en la Institución. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, consulta si en ese aspecto, está influyendo 

la parte de horas extras. 

 

El señor Mora, responde que es una parte de una partida, que tiene la Unidad de 

Recursos Humanos, que se contempla también lo de las horas extras. 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, comenta que había visto que una cantidad 

determinada de horas, estaban descubiertas por el punto de horas extras y no sabe 

si es que ahora se va a considerar, cubrir ese faltante de horas de capacitación. 

 

 

La señora Flores, continúa con la presentación de filminas   
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La señora Subgerente Técnica, comenta que un ejemplo de eso, es el Técnico de 

Agricultura Orgánica, que  se diseñó en el año 2015 y en el año 2016 se va a 

ejecutar y  muchos de los programas técnicos que se indican, solo necesitan de la 

validación, que se ejecuten para que impacten en graduar técnicos.  

 

El señor Director Lizama Hernández, consulta que cuando se  habla de I+D+i en 

que parte o dónde se publican esas investigaciones, esos proyectos y consulta si 

alguno de ellos genera alguna patente de invención, también consulta cuántas se 

dan por año. 

 

La señora Subgerente Técnica, responde que tiene a mano todos los I+D+i que se 

van a desarrollar, una de las Unidades Técnicas, que más desarrolló este tipo de 

productos es el Núcleo Agropecuario y a una Moción dada por el señor Director 

Lizama Hernández, hace aproximadamente 3 meses, se está trabajando en todo un 

procedimiento, para que estos proyectos sean patentados. 

 

Agrega, que es algo que están desarrollando, no solamente con el respaldo del 

conocimiento, patentando el conocimiento, sino que aquellas patentes fueran 

utilizadas por PYMES o por otros productores. 
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Agrega que se está trabajando en la elaboración de todo el procedimiento, que está 

casi listo, le faltan dos puntos, para remitirlo a la Asesoría Legal y poder presentarlo 

a la Junta Directiva y convertir el proyecto en una realidad. 

 

 

El señor Vicepresidente Muñoz Araya, considera que ese tema de I+D+i,  es un 

tema a discusión en el ámbito de esta Junta Directiva, para saber hasta dónde se 

quiere llegar, qué tipo de investigación aplicada, porque en los planes de desarrollo 

el INA, no está como un Instituto de investigación, no quiere decir que no tenga que 

estar, pero si va a estar, deberían ver que es lo qué se quiere hacer, si investigación 

aplicada, proyectos,  inclusive investigación de personas que atiende el INA, 

artesanos. 

 

Comenta que a él, le tocó ver un proyecto que presentó un artesano e inclusive 

ayudar en toda la parte de derecho de autor  y en la parte de poder aumentar el 

potencial que tiene el proyecto y poderlo acompañar en esa investigación que hace 

y al final tratar de sacar algo en conjunto, porque realmente son muy aplicadas. 

 

Acota, que realmente son muy aplicadas y puede verse la posibilidad de que el INA 

pueda conjuntamente, ayudar en su desarrollo y considera que este es un tema que 

se debe discutir y tratar de fortalecer en la medida que se tenga claro, hacia donde 

se quiere ir. 

 

Continúa la señora Flores, con la presentación  
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El señor Reynaldo Méndez, continúa con la presentación 
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El señor Director Esna Montero, consulta sobre lo que se indica con relación a que 

en el año 2015 se contaba con 260 PYMES atendidas y de acuerdo a la información 

suministrada, se indica que la Unidad Regional Caribe, es la que ha atendido menos 

PYMES durante el año, según la información e indica que siendo así esa meta no 

se está cumpliendo en este momento y desea que le informen sobre esa situación. 

 

 

El señor Méndez, responde que PYMES como empresa, porque ahí lo que se indica 

son personas de PYME y emprendedoras atendidas. 
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El señor Mora, comenta que existe un indicador secundario, que no necesariamente 

se indica, pero que efectivamente el porcentaje de cumplimiento para el año 2015, 

para la evaluación del primer semestre sale baja, pero es su comportamiento 

normal, porque siempre se ejecuta más en el segundo semestre que en el primer 

semestre o terminan en el segundo semestre. 

 

La señora Flores, señala que lo que es la Unidad Regional Caribe, la Unidad 

Pacífico Central, la Unidad Regional Chorotega y la Unidad Regional Brunca, son 

regiones de acuerdo al Plan Nacional de Desarrollo y las Políticas de Gobierno, 

regiones prioritarias, por tal motivo se puede observar que la Unidad Regional 

Caribe del año 2015 al año 2016, incrementó su presupuesto en un 11%. 

 

El señor Méndez  indica que ese 11,07% significa que aumento con respecto al año 

2015, el presupuesto. 

 

El señor Director Esna Montero, agrega que la situación particular que ve, en el caso 

de la Unidad Regional Chorotega que solo aumentó el 1.10% comparado al año 

2015 y cuando ve las otras con sus respectivos porcentajes, consulta a que se debe 

que algunas aumenten en tan diferentes proporciones, a que se deben esas 

variables de aumento. 

 

El señor Mora, responde que en algunos casos puede ser por proyectos de 

inversión, que se dé esa variable importante, en otros puede haber proyectos de 

equipamiento, eso influye en cuanto al crecimiento. 

 

 

La señora Flores, comenta que básicamente la Unidad Regional Brunca, 

experimenta ese crecimiento, porque tiene un proyecto de inversión que más 

adelante se va a detallar, igualmente las Unidades Regionales de Heredia y 
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Cartago, deben experimentar algún crecimiento, porque llevan asociados proyectos 

de inversión. 

 

El señor Director Esna Montero, indica que comprende muy bien, pero ve los 

números y en las Unidades Regionales de Heredia y Cartago se aumenta en un 

16% y un 8.80% y lo ve normal con todas las demás. 

 

Pero la Unidad Regional Brunca, aumenta un 43%, si se toma en cuenta que las 

Unidades Regionales de Heredia y Cartago, tienen inversiones de infraestructura, 

pero no tanto el aumento como en la Unidad Regional Brunca, esa disparidad es la 

que considera. 

 

El señor Méndez, indica que es correcta la apreciación del señor Director y la 

respuesta es porque la Unidad Regional Brunca, lleva el 100% de su presupuesto 

asociado para el año 2016, con respecto a las Unidades Regionales de Heredia, 

Cartago y Oriental, simplemente se ve ese porcentaje de aumento, porque el año 

anterior, esos proyectos se habían considerado. 

 

Continúa con la presentación.  
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El señor Presidente, manifiesta que el indicador se cambió a personas egresadas 

de programas, o sea, que llevan el programa completo, no módulos sueltos, antes 

por eso se veía la estadística tan grande y ahora se ve más pequeño, porque el 

indicador se cambió a personas egresadas de programas en el idioma inglés.  

 

La señora Flores, responde que así es y que básicamente lo que se hizo fue un 

análisis, en todo lo que se está pidiendo ahora, que son indicadores de resultados, 

por lo que no se hace nada, con que un muchacho lleve un modulito, lo que acá se 

está midiendo, son las personas que culminan un programa de formación y pueden 

acceder con ese programa de manera más fácil a la empleabilidad, esa es la 

explicación de la caída de la estadística.  

 

El señor Méndez, continúa con la presentación:  
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La señora Flores, indica que ahora continúa con la presentación del Plan Operativo 

Institucional, que se envía a entes contralores, así se señala para diferenciarlo del 

anterior, donde se van a encontrar acciones estratégicas de la Institución, pero 

básicamente se va encontrar todo lo que se ha pactado a nivel de las Rectorías de 

Educación, Trabajo y Bienestar Social, es decir, los compromisos y pactos que tiene 

el INA a nivel del Plan Nacional de Desarrollo. 

 

Prosigue con la presentación: 
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Señala que este ha sido un año atípico, ha habido muchas vacíos para aplicar la 

normativa existente, por lo que en  este momento  del 2016, se va por una normativa 

para la Contraloría exactamente igual, que la que se ha  venido aplicando, pero con 

otra normativa diferenciada para lo que es MIDEPLAN y Hacienda, incluso se señaló 

anteriormente, que MIDEPLAN y Hacienda están solicitando el presupuesto del 

2017 a ser entregado entre mayo y junio del 2016. 

 

Acota, que se debe correr todo el cronograma e iniciar el proceso de formulación 

2017 este año.  
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El señor Mora, manifiesta que por más que se le debatió con  la Contraloría General 

de la República y principalmente a los Auditores, no con simples conversaciones 

sino con documentos, que la atención del INA tanto en los distritos como en las 

provincias es total, inclusive que mucha de la población INA es Mypimes y que 

mucha de la población de que se atiende, de módulos independientes, esa es la 

población en desventaja social. 

 

Añade, que reiteradamente esta gente se basó, en información de la UPE pero en 

bruto, es decir, fue una base de datos regada, donde ellos la manipularon como 
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quisieron hacerla y sobre eso sacaron un porcentaje, de manera errónea y así se 

les hizo ver, pero así lo tipificaron en el informe. 

 

Agrega, que se le hizo ver al Presidente Ejecutivo, que se quería refutar con 

documentos, que lo señalado por ellos era totalmente inconsistente con relación a 

las estadísticas institucionales. 

 

El señor Director Lizama Hernández, manifiesta que es muy importante que los 

datos equivocados de la Contraloría, sean rectificados porque eso afecta la imagen 

de la institución, cualquier persona que trabaje en el INA, se da cuenta de que el 

INA está volcado prácticamente en un 70% o más hacia las poblaciones más 

vulnerables. 

 

Considera, que no debieron quedarse callados y hacer que la Contraloría entienda, 

cuál es la verdadera realidad del INA. 

 

La señora Flores, continúa con la presentación:  
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